

DR. EUGEN ROSENSTOCK

29.10.19.

Stuttgart, Wagenburgstr.  
5

Sehr geehrter Herr Pfarrer,

Als M die Kürsacken absandte, zogte M, ob ich nicht gleich dazu auch schreiben müsse. Nun bekannt war der Brief verdient. M kann keinen näheren erwarten, auch wenn M zuvor geschrieben hätte.

Meine Frau hat beständig gefordert, daß sie von der Hirsch-Frau zurückgeschrieben. Ich glaube, das bislang scheint sie selbst vor dem Spiegel. Durch den Krieg haben wir die Verwandtenliste in die Fettig und nicht ausgeführt; es gab nicht mal eine Hochzeit, wo das ganze Geschlecht soviel hätte versammeln können. Kommen wir aber jetzt in die Fettig, so hat meine Frau als Bedürfnis von Kaufmänn

wird man mit ihr seit heut einen starken friend  
und schalter, den Ort aufzusuchen.

Ich habe eben das Vorwort zu  
dem Römerbrief gelesen und bin da froh.  
Es ist also wahr, daß eine neue Gemeinschaft  
der Jüden geschaffen ist, wo die Not am höchsten  
gestiegen war. Auch bin ich best. Den Römer-  
brief im Hochland anzuziehen, nicht aus Not zu,  
den ebenfalls das "Hochland" wegen. Das bedauere nur,  
daß ich Ihr Buch noch nicht kennen und  
meine Frau und ich, wir haben beide Durst an  
eine solche Lösung. Wir lassen grade in diesem  
Morgenandachten den Römerbrief. Wir werden He  
Boden bogen da gleich zu Rate ziehen. Aber

davon Sie mir nicht falsche Vorstellungen von mir machen.  
Obwohl nicht katholisch, habe wir Gastspiele also  
als „katholizierende protestant“ - so wird wohl die am  
de Kirche beliebte Formulierung sein - im Hochland.  
Aber das ist ein sehr freher fast bis, zeigt Ihnen  
vielleicht das kleine beifolgende Heft, das in Ihnen  
einen des Zittischen Zusammenfalls mit Ihren  
Dienstbrief (Ende November 1918) regen sende. Das  
wurde jetzt nach der Titelkapsel daran gesetzt. Es  
entsteht natürlich hoffen: Europa oder die Christenheit. Wenn  
Ihnen danach noch meine Feder die redliche zu sein  
wollt: ich habe auch persönliche Gründe, durch eine  
solche Durchsichtung des Buches eine Front in mir klar  
zustellen, die mir bisher fast geflossen und ver nachlässigt habe:  
Sie gegen die liberale Theologie und die Historienmalerei:  
Ich habe selbst Schleiers Geschichtsbuch nicht aus mich

Wanglassen, ein Buch, das z.B. auf Hans Schuberg verwies, fasziniert mich hat. Ich bin Philolog und Historiker von Hans aus. Ich habe vielleicht gerade darüber nie etwas für den Fachber Berichterstattung erwartet, sondern eher, wie ich aus dem Fachber Berichterstattung Relevanz für die Wissenschaft. So hat M. nicht als Student und später auch später der lib. Theologie einfach skribiert, und Letztendlich auf Cladder, den Dozenten, zurückgegriffen. Wie gern hätte jemals hätte M. das nicht, als M. Cladder so herzlich beworben. Nur soll er mir nicht Pflichthalter für einen besseren werden sein! Ich aber bin froh, dass M. standhaft angehalten habe bis dahin, wo M. den jungen Studenten im Lichte seines Lebens betrachten darf. Und seine Biographie kann Zusammenhänge also breitere Impulse auf das Werk. Wir grüßen Sie und Ihre Söhne möglich, und besonders heißt es, gerade viel Sie in Safenwyk wünschen!

Ihr Gebundener Prof. Preußisch